

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Martes 3 de abril de 1860.

NÚM. 420.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 40 minutos.
Pónese á las 6 horas y 27 minutos.

Sale la luna á las 5 h. y 5 m. de la tarde.
Pónese á las 4 h. y 29 m. de la madrugada.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número/suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 28 de marzo.

Al presentarse ante el general en jefe el valiente soldado de Alba de Tormes que se adelantó solo contra un peloton de caballeria mora en la accion del 14, cuentan que el duque de Tetuan le dijo: «venga tu mano, que yo me honro de estrechar la de un valiente; te has hecho acreedor á ser caballero de la orden militar de San Fernando y tu general te promete que los serás.» Es imposible describir la emocion de júbilo del bizarro Aniceto Masenllan, que así se llama el cazador, al recibir tan señalada honra. Cuando regresó á su campamento se veian surcadas sus tostadas mejillas por dos lágrimas de gratitud y entusiasmo, pudiendo apenas contestar á las felicitaciones y placemes de sus demás compañeros.

—Van á dar principio en Gijon las pruebas de dos cañones de artilleria rayados, contruidos en la fabrica de Trubia. No dudamos que el resultado será satisfactorio. En este caso muy en breve se trasformará completamente nuestra artilleria.

—El general Latorre recorrió en la noche del 10 los puntos avanzados de la division vascongada, solo y vestido de paisano, con objeto de averiguar si los voluntarios estaban vigilantes.—¿Quien vive? le gritó el primer centinela.—Soy tu general, le contestó este.—¡Altos si da V. un paso mas, sea quien sea, le dejó seco, replicó el voluntario, llamando enseguida al cabo. Reconocido el general, mandó relevar al centinela y le dió una gratificacion.

—Examinando una correspondencia de Londres el móvil que ha animado siempre á la Inglaterra en su politica exterior, dice entre otras cosas:

«Porque queria dominar el Estrecho, se apoderó de Gibraltar, sin estar en guerra con España, y siendo aliada de uno de los dos pretendientes á la corona. Porque le convenia cortar caoba, nos quitó á Honduras, y se hizo protectora y aliada del poderoso rey de los Mosquitos. Porque queria ser dueña del comercio de la América del Sur, nos quitó la isla de la Trinidad. Porque le convenia tener una estacion en el derrotero del viaje á la India, quitó á la Holanda el cabo de Buena Esperanza. Porque le asustaba que en el mismo camino tuviese Francia dos islas, le quitó una. Porque queria dominar el comercio de la China, se apoderó de Hong-Kong. Porque ahora es el viaje á la India mas comodo por el mar Rojo, se ha apoderado de Aden, y recientemente de Perim. Esto es una parte mínima de la historia anexionista de la Inglaterra, y quien tales títulos presenta al mundo, deberia tener mas caridad con el prójimo que la imita.»

—Parece que entre los enfermos que condujo á Málaga el 23 el vapor Cataluña, habia un pobre soldado atacado hace algun tiempo de

una enagenacion mental, el cual, habiendo extraviado algunas prendas de su equipo, desembarcó con la cabeza descubierta, y se hallaba en la esplanada del muelle sufriendo los rayos de un sol abrasador; una mujer del pueblo que lo vió en aquel estado se acercó á él, y quitándole un pañuelo nuevo que llevaba, lo entregó al soldado diciéndole: «toma y cúbrete la cabeza, que yo compearé otro pañuelo si puedo, y sino me pasare sin él.»

—Las últimas correspondencias de Turin dan pormenores de la entrada en Turin de Farini con todo el gobierno provisional de Emilia y llevando el resultado de la votacion. La ceremonia fué suntuosa; las casas todas empavesadas, la guardia nacional tendida; pero ni un solo soldado, por una circunstancia singular. Habiendo marchado toda la guarnicion, no ha quedado en Turin mas que la brigada de Saboya, y no pareció natural que se asociara á la fiesta de la anexion una fuerza que representaba provincias que han de separarse.

—De Florencia dicen con fecha 16 á la Patrie que se preparaban en aquel pais medidas importantes. Parece seguro que va á hacerse en Toscana una quinta extraordinaria de 50,000 hombres, la cual con los 25,000 llamados en los Ducados elevará á 150,000 soldados la cifra total del ejército de la Italia central, igual al del sardo. Las fuerzas italianas reunidas y puestas en su maximum en pie de guerra, compondrán proximamente un total de 300,000, inclusa la reserva. A Toscana van á enviarse oficiales piemonteses para la instruccion de los reclutas. Para atender á estos armamentos extraordinarios tratan de contraer un nuevo empréstito en nombre del Piemonte y las provincias anexionadas. Se asegura que no bajará de 150 millones y se confia en realizarlo sin salir de Italia.

—Parece que un jefe de Sanidad militar que se encuentra en Africa ha inventado un sacabalas que produce muy buenos resultados.

—Ya se ha realizado casi por completo la venta de los diamantes de la corona de Portugal, que pesaban 37.341 1/2 quilates (peso inglés) y han valido 118.740 libras esterlinas, ó sean cerca de once millones y medio de reales.

—En tanto que la paz no se firma, los moros continuan en la guerra; pero guerra insidiosa. El dia 13 se encontraban dos compañías del ejército allá por el fuerte de la Estrella, custodiando el ganado vacuno. De la opuesta orilla del rio, de entre unos espesos matorrales, se hizo por moros que se aproximaron, una fuerte descarga sobre la tropa, de la que resultaron nada menos que cuatro heridos, dos de estos de alguna gravedad.

—Hoy, desde muy temprano, dice un corresponsal de Tetuan con fecha 17, he notado aquí mucho movimiento; van y vienen ayudantes del cuartel general; se cruzan las comunicaciones con toda urgencia y van á salir inmediatamente varios vapores para Algeciras, Málaga y otros puntos.

He procurado informarme y lo que parece mas cierto es que Muley-Abbas no concurrió ayer á la conferencia acordada; unos dicen que avisó de que las órdenes que tenia de su emperador no le permitian firmar la paz con las condiciones que España exigia; otros afirman que no dió ningun aviso sino que se contentó con no presentarse á pesar de haber ofrecido hacerlo.

Es lo cierto, segun parece, que el general en jefe se ha incomodado mucho con esta falta de formalidad y de palabra del enemigo y que ha dispuesto vengan al momento las fuerzas que hay en Málaga y en algunos otros puntos, así como el ganado que falta todavía y los viveres y municiones que estaban pedidos.

—Nada tan triste y miserable como la existencia que arrastraban los hebreos que habitaban en el Millah. Reducidos á la situacion mas ayecta, sin derechos de ninguna clase, sin esperanzas de mejoramiento, los infortunados descendientes de Israel vejetaban encerrados de los altos muros que circundan sus moradas, espuestos siempre á ser victimas de los desmanes de sus señores. No habia humillacion ni desprecio, ni insulto que no cayese sobre la cabeza de los proscritos durante la dominacion musulmana, que intolerante y altiva no concluia con ellos por no privarse de los servicios con que les pagaban su hospitalidad.

Así es que desde el instante en que los españoles han entrado en la plaza, se les ha visto levantar la cabeza y bendecir á una nacion que en vez de tratarlos con altaneria y desden, les da trabajo y alimento para sus hijos. Ahora no temen que los moros les arrebaten sus haciendas, ni cometan las atrocidades á que estaban tan acostumbrados. La mayoría de ellos ha vuelto á la vida de los negocios; muchos intentan dedicarse al tráfico con España, mientras otros ganan un jornal al servicio de la policia ó de los ingenieros.

—El 16 á las ocho de la mañana, los generales marroquíes el Yach-el-Malech y Mohamed-el-Hachet, fueron á despedirse del general en jefe, acompañándolos el Sr. Saenz de Juana con una seccion de caballeria de Villaviciosa. Al regresar, tambien se despidieron de los generales Rios y Prim emprendiendo la vuelta al Fondach provistos de comestibles europeos. Al llegar cerca del punto donde terminan nuestros atrincheramientos, encontraron un cadaver moro. Suplicaron al jefe de la escolta les permitiese enterrarlo, pues su religion así se lo ordenaba. Efectivamente, pocos instantes despues lo envolvian en una alfombra y depositaban en un subco hecho por las aguas, cubriéndolo con tierra y cespel. Terminada la operacion se despidieron del señor Juana haciéndole los mayores ofrecimientos de amistad y gratitud. Dicese que volverán muy pronto, y que es posible que si las negociaciones toman un carácter decisivo en pró de la paz, pase al campamento marroquí uno de nuestros generales.

—De una carta de Tetuan del 17, tomamos lo siguiente: «Visitando hoy á los heridos, tuve ocasion

de escuchar á un negro prisionero que me comunicó todas estas noticias. Encuéntrase albergado en union con la mora herida el 41, en un cuarto de la casa del emperador, habitada para hospital interinamente. Al entrar en la habitacion, al ver brillar sus negros ojos con una mirada siniestra, no pude menos de experimentar un sentimiento de terror involuntario.

Preguntéle por su nombre con ayuda de mi intérprete, y me contestó se llamaba Abd-el-Kader Ben-Ali; que era natural de Tafílete, su edad 22 años, de oficio cazador; que había sido forzado á tomar las armas, pero que se encontraba desengañado y me suplicaba hiciese saber á un hermano suyo que está en el Fondach se volviese á su provincia, pues los cristianos eran gente muy fuerte y valerosa. Traté de inquirir cual era la idea anterior que de nosotros tienen formada; y me encontré con que nos juzgan muy equivocadamente, pues nos creen avaros é interesados. Dijome que en el Fondach vivian como fieras, y que los sujetaban á los mas crueles castigos cuando no querian pelear. Creia el desgraciado que podía venirle algun mal de decir lo cierto sobre los particulares á que mis preguntas se referian; pero al asegurarle que no tuviese cuidado (*musenkum el gíauf*), que los españoles respetaban al vencido, y que eramos humanos y caritativos, se incorporó en su humilde lecho y tendió hácia mí sus manos reclamando las mias.»

—Continúan en Tetuan, con una actividad en extremo laudable, los trabajos para el empadronamiento general del vecindario. En la formacion de los estados se anota á cada individuo la circunstancia de si sabe ó no leer y escribir. Este trabajo quedará terminado dentro de breves dias. Además, se está organizando el servicio de alojamientos, y se regulariza la matrícula industrial, con objeto de que Tetuan no se convierta en un foco de inmoralidad. También se persiguen las casas de juego y los vagos, habiendo sido ya espulsados varios de estos y destituidos y enviados á España tres salvaguardias que inspiraban poca confianza.

—De hoy mas, en vez de decirse en España mas traidor que Vellido ó mas traidor que Judas, se dirá mas traidor que Carranque. Un oficial de la division vascongada llamado D. Manuel Carranque, se ha pasado á los enemigos de su Dios y su patria. Este traidor, segun dice el *Irurabat*, no era vascongado; habia servido en el ejército, de donde fué despedido, y se hallaba en Bilbao confinado hacia tiempo ocupando una plaza de escribiente en el gobierno civil, cuando solicitó del señor ministro de la Guerra su incorporacion á los tercios vascongados, habiendo sido destinado al tercero.

Cuéntase en Bilbao que durante la guerra de Crimea quiso acudir á ella ausentándose sin permiso, y que los mismos intentos tuvo durante la de Italia. En 1858 trató de suicidarse en Portugalete hallándose borracho. Los oficiales de los tercios no le trataban, porque veian en él al verdadero baldon de aquella honrada y numerosa fuerza. Y es natural, su conducta seguia siendo tan vejatoria y escandalosa como tiempo atras: todo su placer consistia en embriagarse entre un peloton de soldados, con los cuales casi siempre se le encontraba en íntima relacion y sacándoles el dinero que llevaban.

El dia 6 se dirigió á Tetuan con su asistente, alojándose en casa de un judío llamado Abraham. Llegada la noche, este le vió emborrachándose en una taberna. Al dia siguiente dijo al asistente: Sabes que deseo conocer á Muley-Abbas?—Dicen que está muy léjos.—Y eso ¿qué importa? De todos modos ¿quieres venir ahora conmigo, á ver un gefe de kabila?—Y qué es kabila? señor amo.

—Un cierto número de hombres, por ejemplo, los de varios pueblos capitaneados por

uno. ¿Con que vienes? A no ser que tengas miedo.

—Miedo no tengo y estoy dispuesto á ir donde Vd. me mande.—Pues ármate y vamos. Pocos momentos despues amo y criado, precedidos de un moro, recorrian las sombrías y lóbregas calles de Tetuan, hasta que entrando en una y frente á la reducida puerta de una casa, la abrieron de golpe, penetrando en ella oficial y moro. Diez ó doce de estos aparecieron dentro, con los cuales conferenció bastante rato, despues de lo cual precedido de otro moro, salieron por la puerta de la Reina, internándose en una honda cañada, dejando á un lado los campamentos de O'Donnell y Ros de Olano, que distarán de dicha puerta como un tiro largo de bala. Allí se hallaron con otro peloton de moros que seguramente le esperaban, con los que habló algun rato, sirviéndoles de intérprete el famosísimo judío. La conferencia tuvo por lo visto un feliz resultado, pues volviéndose nuestro héroe á su asombrado asistente le dijo:

—Dame tu fusil.—Tome V. El oficial se lo enseñó á los moros.—Ahora escucha. Yo me paso al moro; con que si quieres venir, á tiempo estás; y si no, puedes marchar donde quieras.—Al moro no me paso, le contestó el asistente; por el contrario, me vuelvo al campamento; pero con mi fusil. Demelo usted.—Toma y vete.

Y un momento despues el uno se dirigia hácia la ría que da paso á la cordillera del Riff, y el otro hácia el camino que conduce al campamento. Sin embargo, el honrado asistente, notando que dos moros se habian quedado al parecer para observarle, arremete de pronto contra ellos, y calando la bayoneta, los hace presos. Los moros tratan de resistirse, el asistente los apunta y ambos á dos se entregan á discrecion. El fusil lo tenia descargado. Satisfecho y alegre venia nuestro jóven con sus dos moros, cuando *Carranque* apareciendo como por ensalmo sable en mano, le obliga á abandonarlos y á salir de allí. El asistente obedeció y el demigrante acto quedó para siempre consumado.

Una hora despues el pobre y leal asistente llegaba al campamento llorando de indignacion, y rendido, agoviado, cubierto de lodo y desfallecido por completo. La sumaria empezó á formalizarse.

—Durante el mes de febrero ha capturado la Guardia civil del reino 584 delincuentes, 309 ladrones, 127 reos prófugos, 41 desertores del ejército, cinco de los presidios, que con 1,039 detenidos por faltas leves, hacen 2,401 aprehensiones y cuatro contrabandos.

—Cálculase 7,500 celemines de cebada y mas de 5,000 arrobas de paja las que diariamente consumen en Africa los 5,000 caballos y mulas que hay en el campamento.

—En la actualidad se distribuyen unas 40, mil raciones diarias en el ejército de Africa.

—Los empleados de administracion de Hacienda de Sevilla han concebido el pensamiento de proponer que todos los dependientes del mismo ministerio, dejen una mensualidad por una vez, para la construccion de un buque de guerra.

—Aun ahora son de algun intere y curiosidad las siguientes frases.

Dícese en una nueva carta del Peñon que el dia 20 habia vuelto á la plaza el confidente, manifestando que por varios moros venidos de Tetuan con muchos efectos que habian robado, se habia enterado de que los cristianos ya eran dueños de él desde el 5 ó 6 que entraron nuestras tropas; que dentro de la poblacion se habian cometido por los soldados de rey, y antes de entrar los soldados de España, innumerables robos y asesinatos por no querer que los cristianos se aprovecharan de nada. Al referir el moro la toma de la plaza morisca, era de ver como comentaba el sentimiento general que

habia causado en todos los de su raza este incidente, y exagerando el dolor de la pérdida de dicho pueblo, se esplicaba el mismo dia con un empleado de esta fortaleza, del modo siguiente: «Mira, amigo, cuando moro saber en la feria que cristiano estar en Tetuan, y que ya estar suyo, tú no pensar lo que pasar al campo; mira, todo moro llorar, llorar mora, llorar muchacho y hasta llorar Majoma.» el que escuchaba le contestó con alguna guasa: «Mira, confidente; si llorar en el campo, como me has dicho, los moros, las moras, los muchachos y hasta Mahoma, en plaza esta y en España, reir todo cristiano, reir cristiana, reir muchacho, ¿y sabes? hasta el Dios grande reir;» al oír semejante contestacion se amostazó un poco el moro, y le preguntó: «¿También el Dios grande reir, porque tomar cristiano á Tetuan?» «Sí.» le contestó el otro; y con cortadas palabras suspirando, dijo el árabe: «¡Pobrecito Tetuan!» añadiendo, sin duda para no disgustar á su amigo: «Yo tambien alegrar, por Dios, de que cristiano vivir allí, porque cuando jacer paz, andar y comprar cosa y luego venir á vender á plaza.»

Bueno, hombre, bueno: mira Mojam Dula yax: tu, deber alegrar como el cristiano, porque estar confidente, por nuestra reina, y tomar cada luna tres sultanas: «Estar verdad,» prosiguiendo. «Mira, amigo de mí: yo oír con oreja mia, que decir todo scheriff y moro de fantasia de pueblo que yo vivir: que cuando cristiano tomar á Tetuan, poder tomar á Fez y Mequinez: que inglés engañar á todo moro, porque decir que cristiano, nunca poder pisar á Tetuan, y ahora decir todos en la feria de Bocoja y Tufis, que soldado de seniora reina de Espania que tener calzones como sangre, estar mas valiente que todo Gibraltar.» De este modo terminó la conversacion, preguntando el moro además, cuando iban nuestras tropas por estas costas.

—Londres 27.—Anoche hubo en la cámara una discusion muy acalorada é importante, sobre la anexion de Saboya y Niza. Horman pronunció un discurso injurioso á la política francesa. Russell tomó la defensa del gobierno inglés. Empezando por esponer cual era el estado de la cuestion, confesó que la anexion de Saboya y Niza escita gran desconfianza en Inglaterra y hasta en Europa, contra el emperador Napoleon, y añadió que la independencia de Suiza tiene un interés europeo, como lo prueban las negociaciones entabladas con las potencias para mantener su neutralidad. No ocultó su opinion de que la conducta del Emperador para con el Piemonte, justifica esa gran desconfianza; pero manifestó que dudaba que resoluciones enérgicas del Parlamento inglés impidan la anexion.

Habiendo proclamado Inglaterra que á pesar de su oposicion no hará la guerra para impedir la anexion, lord Russell cree que esta anexion conducirá á una nacion tan guerrera como Francia á nuevas agregaciones de territorio. «Si este caso llega, añadió, no dejaremos de hacer causa comun con las demás potencias. Si nuevas cuestiones se suscitan, debemos estar preparados al menos para obrar con las otras potencias, declarar en términos amistosos pero firmes, que el arreglo de los negocios de Europa y la paz del continente importan mucho á Inglaterra, y que es imposible asegurar la paz con una esposicion constante á violaciones perpétuas y á continuas y diversas anexionen. Las grandes potencias deben estar dispuestas á respetar los derechos y los límites reciprocos, á alejar dudas y desconfianzas y á restablecer esa confianza mercantil que es el resultado de la paz, que tiende á la paz y que constituye la felicidad de las naciones.»

Las palabras de lord Russell fueron acogidas con grandes aplausos.

Mr. Bright pronunció en seguida un discurso muy favorable á la política francesa, y los oradores de oposicion se mostraron satisfechos con las declaraciones de Russell.

EL CORREO.

Esta mañana á poco mas de las nueve han salido de Palma en direccion al pueblo de Sóller SS. AA. RR. los príncipes de Baviera. Se nos ha asegurado que esta noche deben hallarse en esta ciudad, y que á las siete el príncipe Adalberto devolverá la visita al Ayuntamiento.

Anoche á eso de las diez llegó á este puerto el vapor Jaime II. La natural ansiedad en que se hallan estos vecinos por saber noticias del continente fué la causa de que muchas personas se presentasen en el patio del Gobierno de la provincia y en el de la Capitanía general: y cuando hubieron satisfecho su justo deseo se retiraron pacíficamente, con mayor razon sabiendo que por su parte las autoridades dictaban medidas para que el mismo vapor saliese inmediatamente para Barcelona. Desgraciadamente empero las carboneras estaban vacías, y era preciso hacer carbon. Por lo avanzado de la hora no habia en el muelle personas de quienes disponer y esto hubo de retardar la operacion. Las tripulaciones de los guardacostas se presentaron á dar sus auxilios: pero á pesar de ello habían podido estar cargados en la madrugada de hoy unos cien quintales de combustible. Por fin, habiendo ido llegando los trabajadores del muelle, ha podido efectuarse del todo el acopio de carbon y el vapor ha salido para Barcelona á las primeras horas de la mañana.

En la mañana de hoy se ha instalado la Diputacion de esta provincia, con asistencia de todos los Sres. diputados; y concluido el despacho ordinario espontanea y unánimemente ha llamado la atencion del Sr. Presidente sobre la natural ansiedad y efervescencia en que se hallan estos habitantes con motivo de los sucesos que han tenido lugar en los dias anteriores. Todos los Sres. Diputados han manifestado sus decididos sentimientos de adhesion al trono constitucional de nuestra excelsa soberana DOÑA ISABEL II y al ilustrado gobierno á cuyo frente se halla el esclarecido DUQUE DE TETUAN que tantos dias de gloria acaba de dar á nuestra querida patria. Al mismo tiempo ha acordado elevar á S. M. una esposicion en este sentido para que cualquiera que sea el proyecto de los que hayan motivado esa ansiedad y ese disgusto, conozca cuales son los sentimientos de todos los balears respecto de ese hecho inaudito que nadie ha podido explicarse y mucho menos concebir como ha sido posible que viniese á verificarse en esta pacífica y siempre leal provincia.

El Sr. Gobernador de la provincia ha acogido con la mayor efusion las manifestaciones del cuerpo provincial dándole toda clase de esplicaciones sobre el plan que se propone seguir en estas gravísimas circunstancias; y la Diputacion ha visto con agrado que la provincia puede

confiar en el celo de sus autoridades, y en la actitud enérgica que todas ellas han tomado para que se esterilice completamente cualquiera tentativa que pudiese comprometer el orden de cosas establecido, y el nombre proverbial de leales y sumisos que con tanta honra disfrutaban los balears.

Nosotros por nuestra parte no podemos ya reprimir nuestro deseo, contenido durante algunos dias por la prudencia ó tal vez por la necesidad, rechazando con toda nuestra indignacion en nombre de todo el público la responsabilidad de un hecho que segun cual fuere la causa que lo produjo podria hacer vacilar á la nacion entera en el buen concepto que le han merecido siempre las balears. Esto empero nos impone un deber sagrado y es fuerza no olvidarlo un solo instante: nosotros hemos visto desaparecer nuestros propios vapores ignorando su destino: hemos visto marchar gran parte de la guarnicion de estas islas sin que sepamos por que causa ni con que objeto, aunque obedeciendo una consigna superior y cumpliendo los deberes que le impone la ordenanza: hasta ahora todo es para nosotros un misterio que no podemos aclarar. Pero durante esta estraña horfandad en que han quedado las islas, es cuando mayores pruebas de sensatez y de cordura deben dar á toda España sus leales y pacíficos habitantes. Si los trabajos que hasta ahora lleva publicados El CORREO en defensa de los intereses de esta provincia le han merecido algun título de estimacion de parte de sus favorecedores, si algo vale para el público la conducta de la prensa siempre solícita para defender y fomentar los intereses morales y materiales del pais, si merece confianza el periódico que en circunstancias ordinarias habla á las autoridades un dia y otro dia en representacion del público, justo es que ese mismo público acoja favorablemente las escitaciones de la prensa hoy que, velando por él, le aconseja la tranquilidad y la calma. Que nadie, cualquiera que sea su posicion ni su deseo dé lugar en estos momentos á justas censuras que serian mas tarde un borron para este pais clásico de tranquilidad y de prudencia; y confien todos en el celo de las autoridades que conocen mejor que nadie la general ansiedad, el espíritu unánime de todos á favor de S. M. la Reina y del gobierno presidido por el general O'Donnell, mientras que nosotros procuraremos tener á nuestros lectores al corriente de todo lo que pueda ilustrar la opinion general respecto del asunto que nos ocupa.

Nuevo cólega.—Habiéndose uspendidos la publicacion de *El Isleño* por disposicion de la autoridad, ha principiado desde ayer á cubrir sus suscripciones *El Eco de las Balears*. Saludamos cordialmente á nuestro digno compañero y le deseamos toda clase de prosperidades.

Pues...—La edicion del *Mallorquin* correspondiente al sábado tambien fué recogida, co-

mo la del *Isleño* y del *Correo*, de orden de la autoridad.

Justo castigo.—Ha recaído ya la sentencia contra Martin y Rafael Amengual y Ribas que en el mes de octubre del año anterior hirieron á un pariente suyo en la villa de Marratxi, y con el cual habian mediado tiempo atrás varias cuestiones sobre asuntos particulares de ambas familias. Los delincuentes han sido condenados á cuatro años y ocho meses de presidio y á otras varias penas menores.

Caco.—Ha sido capturado por la Guardia civil en la villa de Manacor un sugeto que estaba robando la cera de los altares en el ex-convento de Sto. Domingo.

Donativo.—De Esporlas se han remitido nueve cajones de hilas y vendages para los hospitales de Sangre, habiéndose recogido ademas 56 libras 11 sueldos 4 dineros.

Concierto.—Dias pasados se cantó en una reunion particular el *Stabat Mater* de Rossini. Las personas que tuvieron el gusto de asistir á dicho concierto y cuantas habia detenidas en los alrededores de la casa donde se celebró, no pudieron menos de admirar el buen gusto con que se ejecutaron todas las piezas. Dirigimos nuestros elogios á los jóvenes cantantes y no publicamos sus nombres por no ofender su modestia.

In hoc signo vinces.

Con este signo venceré dijeron
Los O'DONNELL en tiempos bien lejanos
Y el glorioso pendon llevando ufanos
Por la cruz valerosos combatieron.
Del enemigo los ataques rudos
Jamás han mancillado sus blasones
Que siempre está en sus bravos corazones
La cruz que resplandece en sus escudos.
Familia de heroes fué que Reyes cuenta
Y hoy el signo inmortal de sus mayores
Estendiendo los brazos vencedores
Sobre los muros de Tetuan ostenta.
Noble familia de virtud dechado
Hoy vese tu esplendor tu heroismo brillo
Y por toda la España el gran caudillo
Por DUQUE DE TETUAN se ve llamado.

MANUEL DE CILLAR.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Isidoro, arzobispo de Sevilla doctor.

Cultos.—Para mañana miércoles.—En Sta. Eulalia concluyen las cuarentahoras, exponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez la Reverenda Comunidad cantara la misa mayor; y despues tendra lugar la reserva precedida de la procesion y *Te-Deum*.

En S. Jaime á la misma hora se dara fin al septenario del Sto. Cristo del Sepulcre, meditando la última palabra que habló Jesucristo en la Cruz. Luego la música cantara un solemne *Miserere*.

En la Concepcion á la misma hora habra el último dia del septenario del Sto. Cristo con sermón que dira D. Cayetano Ignacio Seguí Presbítero.

Por todo lo que va sin firma

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

La Tutelar.

En casa del Banquero de esta Compañia D. Gregorio Oliver que vive en la travesía de la cuesta de Ambrós a la d'en Danús núm. 9., se hallan los recibos de anualidad vencimiento a fin de marzo actual; lo que se avisa a los socios que han elegido el pago en dicha época, para que no descuiden mandar retirar sus respectivos recibos, antes del 15 del próximo abril, en los días no feriados de nueve de la mañana a dos de la tarde.

El capital suscrito en la compañía se eleva a la considerable suma de cuatrocientos setenta y cinco millones, seiscientos cincuenta y un mil, cuatrocientos cincuenta y ocho rs. de sesenta y cuatro mil setecientos treinta y dos suscriptores y sigue su marcha inalterable de progreso que la coloca a la cabeza de todas las sociedades de su clase.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demás géneros a precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes.

Las holandas de 16 a 20 rs. 2 rs. menos por cana.
Id. id. 21 a 28 id. 3 id. id.
Id. id. 29 en adelante 3 id. id.

Irlandas lo mismo

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas a 10 sueldos cana.

Id. « 4 1/2 a 6 1/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. « 9/4 a 13/4, 2 id. id. id.

Irlandas pintadas a 15 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holandá a 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 por 100 que se les dará en géneros a su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género a sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, a fin de que puedan escoger.

Peluqueria y Perfumeria de José Casanovas.

Este establecimiento acaba de trasladarse a la entrada de la plaza de Cort entre la tienda del Sr. Vivé y la de los Sres. Miró y Ferragut. Lo que se anuncia para conocimiento de sus numerosos parroquianos, y del público en general, quienes podrán surtirse de los efectos de dicha tienda con la baratura y equidad posibles, y siendo servidos con puntualidad y esmero los Sres. que tengan a bien encargar algun trabajo al dueño del expresado establecimiento anexo a su oficio.

Simiente de gusano de seda

Legítima de Mallorca.

Proxima la estación en que debe utilizarse simiente para la cosecha de este año, se ha hecho una rebaja en el precio a la que existe depositada en el Escritorio público situado en la casa del Señor Marques del Reguer.

Aviso al público.

La Srita. D.^a Francisca Freyre, profesora de Instrucción primaria elemental, acaba de abrir su establecimiento de enseñanza para Sritas. en la calle del Horno de la Gloria núm. 27, en donde, ademas de la parte literaria, se enseñará con todo esmero toda clase de labores.

Los padres, tutores ó encargados que deseen favorecerla podrán avistarse con dicha profesora que vive en el mismo establecimiento.

Nodrizas.

Una muger de 25 años y la leche de 10 meses desearia criatura para amamantar en casa de los padres de la misma. En esta imprenta daran razon.

Helados.

En la cuesta nueva de Sto. Domingo a la esquina de la casa de D. Miguel Umbert habra helados no siendo cotidiano hasta el dia de Pascua.

Alquiler.

En la calle d'en Savellá número 39 hay para alquilar unos entresuelos, muy bien arreglados.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente a las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fabricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso a 11 rs. el qq.
Id. de segunda id. mediano a 8 id. id.
Id. de tercera id. menudo a 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse a las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana a las dos de la tarde.

Baratura, novedad y filantropía.

En el acreditado establecimiento de la Bella Barcelonesa de Figueras, Vilar y Compañia plaza de las Copiñas núm. 1 en el cual se expenden los géneros de sederia laneria y corbateria, han recibido un elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 días el beneficio de dichas corbatas del precio de fábrica lo destinan la mitad en socorro de los heridos de la guerra de África cuyo producto será entregado a la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud puedan hacer un socorro a nuestros valientes, sin gravamen y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el infimo precio de 2 rs. hasta 40.

Aviso.

En la tienda de Francisco Roca, situada en la Llongeta se ha recibido un gran surtido de los britos de fumar, de los llamados de nitro y otras clases. Todos son de superior calidad y de lamas acreditadas fabricas de Alcoy, como las a-Ridaura, Botella y demás, cuyos productos ventajosamente conocidos en esta ciudad son apreciados como se merece. Asi pues, las personas que gusten sortirse, en esta tienda encontrarán las marcas de El Caballo, La Campana, El Pez, El Barómetro, La Llave del saber, La Palma y otros. Igualmente se encontrarán cerillas fosfóricas de todas dimensiones a precios equitativos, y un surtido de cofres de diferentes tamaños adecuados para la extracción de calzado u otros objetos.

Agricultura e Industria.

En la fabrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacales en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y a la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar a los árboles frutales de los insectos, pintando el pie con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacales saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitrandestruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas armoniacales 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir a las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana a las dos de la tarde

Alquiler.

El que quiera alquilar una taverna, vulgo Sallé en la Calatrava man. 29, podrá avistarse con don Bernardo Tomás que vive frente el Seminario de San Pedro.

Otro.

En la calle de can Ribera núm. 22 hay para alquilar unos entresuelos con todas las comodidades apetecibles.

Venta.

Hay para vender un carroton con todos sus arcos como igualmente los de su caballeria, unos estantes de una tienda y un mostrador en perfecto estado. Tambien hay de venta una porcion de bronceina fina de oro, plata y de colores. Darán razon en la calle de los Holmos núm. 59.

Editor responsable: D. Juan Garcia de Paredes

PALMA. IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA Cerca del Correo.

J. V. O. O. Juan Villalonga